

al sucederle, por fallecimiento, tres años después de haber aquél ceñido la corona. Sea como fuere, los reyes leoneses son la continuación de los monarcas de Asturias.

Fernando I, *el Grande*, incorporó el reino de León a la corona de Castilla, en el siglo XI; separóse, después, en el siglo XII; pero en la centuria siguiente se unió definitivamente a Castilla, bajo el reinado de Fernando III, *el Santo*. El antiguo reino de que nos ocupamos llegó a comprender, aproximadamente, los territorios que hoy constituyen las provincias de León, Zamora, Salamanca, Valladolid y Palencia.

\* \* \*

La provincia de León tiene una superficie de 15,377 kilómetros cuadrados, con una población de 440,000 habitantes, aproximadamente. La cordillera denominada *Montes de Asturias*, le sirve, al Septentrión, de límite con Oviedo, y, corriéndose aquélla al Oeste, la separa de Galicia. De la citada cordillera se desprende gran número de estribos, el más importante de los cuales, los *Montes de León*, se extiende de Norte a Sur, dividiendo la provincia en dos grandes porciones: la oriental, o *vertiente del Duero*; la occidental, o *vertiente del Miño*. Por una y otra cuenca corre buen número de ríos. Son tributarios del Duero, el *Esla*, que es el más caudaloso de la provincia, por cuya razón se le llama *Río Grande*; con su



Catedral de León

afluente el *Cea*; el *Porma*, el *Curueño*, el *Torio*, el *Bernesga*, el *Órbigo* y el *Tuerto*. Engruesan la corriente del Miño, el *Sil* y sus afluentes *Cabrera*, *Boeza*, *Cúa* y *Valcarce*.

El suelo leonés presenta dos regiones muy interesantes, por lo que afecta a los cultivos. En la parte occidental, el viajero goza del encanto que le ofrece la húmeda y templada región del *Bierzo*, circundada por ásperas y elevadas sierras, donde se doran las mieses, verdean los prados, sazonan los